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本报电 （记者朱凯） 大连马拉松组委会近日透
露，第28届大连国际马拉松赛今年将增添新看点，众
多精英名人名企参加的首届中国名人迷你马拉松赛将
助阵大连马拉松，该比赛将于 4月 11日在大连东港商
务区举办。

中国名人俱乐部主席王明日前在北京与记者见面
时倡议，要把中国企业家名人跑活动打造成大连马拉松
的一个名牌活动，并举办中国企业家名人马拉松论坛，
为中国体育事业和经济发展共同努力。

王明介绍说，中乐汇—中国名人俱乐部是一个有
超过 600 位高端商业精英聚集的平台，2015 年初曾受
邀到大连访问，与大连市有关领导、媒体见面互动，
并达成助力第28届大连马拉松的合作共识。

大连国际马拉松赛是被国际路跑协会、中国田径
协会列入国际标准的马拉松赛事之一，是国内历史最悠
久的马拉松赛事之一。多年来，大连马拉松赛持续健康
发展，每年都吸引世界各地优秀马拉松选手和万余名马
拉松爱好者前来参赛。第28届大连国际马拉松赛将于今
年5月9日在金石滩举办，相关工作正在紧张筹备中。

另据透 露 ，大 连 市 体 育 局 、大 连 马 拉 松 组 委 会
聘任了两届奥运会射击冠军杨凌和杭州国际马拉
松赛冠军吴敏为第 28 届大连国际马拉松赛形象大
使，同时聘任永和集团董事长林炳生为首届中国名
人迷你马拉松赛形象大使。
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北京队 放下包袱，敢打

对于第 5 场比赛的胜利，北京首钢队主教练闵鹿
蕾认为，关键得益于细节做得好，尤其是在比赛节奏

控 制 和 心 态 保
持 上 。 他 认
为 ， 总 决 赛 这
种 高 水 平 、 高

压力的比赛，关键时刻就看谁敢打，谁的细节做得
好，比如篮板球、罚球等。

值得一提的还有年轻的本土球员方硕，他在这
场比赛中一战成名。在有限的上场时间里，他制造
了辽宁队 4 次犯规，自己也拿到 8 分。更重要的是，
他先后造成了辽宁队主力外援哈德森、主力中锋韩
德君的个人第 5次犯规，对整个战局产生关键影响。

“今天是他 （方硕） 闪光的时刻。”闵鹿蕾赛后评
价。向来以“板凳厚度深”而著称的北京队，不知下
一场是否又能出奇兵制胜？

拿到赛点后，接下来北京男篮要赴客场比赛，闵
鹿蕾说，要解决的重点问题是：心态，还是心态！北
京队队员李根也说：“没有任何想法，放平心态放下包
袱，到对手的主场放手一搏。”

辽宁队 背水一战，强硬

辽宁队主教练郭士强赛后对此役失利的原因
总结得十分清楚，他认为这场比赛队员虽然非常
努力，前三节发挥不错，但到了“惹不起的第四

节”，失误过多再加进攻
乏力，给了对手反击的机
会。辽宁队全场失误多达
18 次 ， 比 北 京 队 多 10
次，外线三分球 29 投中
8，命中率偏低。另外队
中的主力球员过早达到 5

次犯规，削弱了战斗力。
双方第六、第七场比赛将移师辽宁队主场本溪举

行。一般认为拿下“天王山”的球队最后登顶的可能
性极大，但辽宁队并不这么认为。“回到我们自己主场
要打得更加强硬，防守上的攻击性也要更强一些。”辽
宁队球员李晓旭说，“现在在比分上更被动了，但相信
我们肯定能走到最后。”

郭士强也表示，上一场比赛队员们过于想赢，心
态上有些失常。“后面能不能取胜，不在对手，在于我
们自己。”郭士强说。

延伸阅读▶▶▶
总决赛第 6战的球票，定于 3月 20日早上 10时开

始销售，但辽宁队球迷们19日下午便带着小板凳开始
排队，有的球迷甚至随身带着棉被，已经做好熬夜的
准备。在辽宁队时隔 7个赛季再次打进总决赛后，辽
宁队的球市变得一票难求。值得一提的是，在总决赛
第 4 战时，辽宁省就有高层领导赴现场观看了比赛。
同时，在两会期间，辽宁省的代表团也提到了辽宁队
打进总决赛的话题。

足改方案引足改方案引热议热议

足球改革展现足球改革展现中国信心中国信心
本报记者本报记者 刘刘 峣峣

忽如一夜春风来忽如一夜春风来。《。《中国足球改革发展方案中国足球改革发展方案》》发布以发布以

来来，，盛满盛满““干货干货””的的““足改足改5050条条””持续引发各界关注持续引发各界关注。。

英国英国《《每日电讯报每日电讯报》》称称：“：“中国希望征服足球世界中国希望征服足球世界”。”。

方案迅速落地方案迅速落地，，各地纷纷布局各地纷纷布局：：广州计划到广州计划到20162016年年

底建成底建成100100个小型足球场个小型足球场；；成都联合武汉成都联合武汉、、大连等大连等55个城个城

市组建城市足球发展理事会市组建城市足球发展理事会；；湖北湖北、、山东山东、、江苏江苏、、北京也北京也

已经或即将出台各自的足球振兴和校园足球计划……已经或即将出台各自的足球振兴和校园足球计划……

中国足球改革中国足球改革，，大戏开始了大戏开始了。。

“中国民间可能隐藏着 7000个梅西”——
日本《产经新闻》报道中这个颇有些夸张的比喻，

显示出外界对中国足球人口增长和人才发掘的乐观
期待。

几年前，日本高中足球联赛视频在互联网流传，水平之
高让不少国内球迷“羡慕嫉妒恨”，如今日本足球领军人物本田

圭佑等球员，正是凭借高中联赛的表现叩开职业球队的大门。
中国足球人口到底有多少？尽管尚未有准确的数字，但近年来国

家队频频遭遇“选人荒”的窘境表明，中国的足球活跃人口已成“难言之
隐”。对此，改革方案提出，畅通优秀苗子从校园足球、社会足球到职业足球

的成长通道。鼓励选派球员到足球发达国家接受培训，并力争跻身国外高水平
职业联赛。

回顾历史，1992年的红山口会议确立了中国足球的职业化方向。随后的1993年，
22名年轻球员飞赴巴西留学训练。这批被誉为“健力宝黄金一代”的球员，是中国最早“走

出去”培养足球人才的见证者，这次并不成功的经历也留下不少教训。
如今，校园足球已在各地掀起热潮，改革方案中针对足球特色学校的数量亦有明确

的规划。此前，青岛中能足球俱乐部同陕西省志丹县进行合作，选拔当地优秀苗子进
入职业队，可视为畅通人才成长的有益尝试。而以鲁能泰山为代表的职业俱乐部，

也在巴西等地建立自己的青训基地。
“到 2025年，校园足球学校办 5万所，足球人口 5000万。想象那样的远

景，心真的是醉了，陶醉了。”国家体育总局副局长、中国足球协会主席蔡
振华说。

而另一方面，方案也提出，发展校园足球是为了提高学生综
合素质、促进青少年健康成长。

“踢足球主要是为了让这一代孩子获得身体的健康、心
理的健康，让他们获得集体主义、顽强拼搏、团队协作的

精神。塑造全面发展的人，这才是我们在小学开展足球
普及活动的根本目的。”知名足球评论员张路表示。

在相关人士看来，足球改革对中国的
足球产业和体育产业的发展，将带来巨大的

想象空间，而改革方案提出的国际交流合作，
也让足球强国看到了机遇。

在荷兰工作的英国层丰体育经纪公司负责人王
思圆在接受本报采访时表示，就足改方案，荷兰本地的

反响较为热烈。除了与中国青训、校园及业余足球发展有
合作前景外，荷兰的优质足球草坪、场馆设施及大数据、竞训

系统供应商也纷纷表现出对华合作的热忱。国际足联职能部门
也希望能与中方在联赛彩票监管及提升中国联赛公信力方面共

同合作。
据德勤会计师事务所2010年的统计显示，全球足球产业的年度总

产值已经达到8000亿美元，占体育产业总产值的40%。2014年，国务院《关
于加快发展体育产业促进体育消费的若干意见》提出，到 2025年，中国体育

产业的总规模要力争超过5万亿元人民币。按照40%的比例，作为体育领域“第
一产业”的足球将达到上万亿元的规模。

事实上，民间资本的足球产业布局早有端倪。去年阿里巴巴入股广州恒
大；今年苏宁同江苏舜天签约；商业开发和冠名“裸奔”多年的中甲联赛迎
来了雷曼光电、58同城等企业的支持；万达集团先后并购盈方体育公司、
入股西班牙马德里竞技俱乐部。

在改革方案中，相关措施也多有体现。此外，方案还提到建立
电视转播权的市场竞争体制，这有助于提高中超公司和俱乐部
的收入，缓解中小俱乐部的“钱紧”境遇。今年2月，英超联赛3
个赛季的国内电视转播权拍出了 51.36 亿英镑的高价，显
示出一个成熟联赛的影响力，而中超一年的转播权收入
尚不足1亿元人民币，距离顶级联赛仍有很大差距。

在赛场之外，中国联赛足球彩票也引人关注。
而基于校园足球、社会足球发展带来的投资机
会，将给整个上下游相关产业带来前所未有
的机遇。

归根结底，充分的商业开发离不开高
水平的职业联赛。只有赛事足够精彩，才能吸引

更多赛场内外的观众，随之带动赞助、衍生品开发、
赛事营销以及建筑、旅游、餐饮等其他相关行业。

据国际足联最新发布的2015年冬季转会投入排行显示，
中国联赛以8550万美元列全球第三，仅次于英格兰和德国。“人

傻、钱多、速来”的调侃给中国职业联赛扣上了“金元足球”的帽子。
外援工资水涨船高、球员转会坐地要价已经影响了联赛的全面发

展。这也促使改革方案提出“制定俱乐部人才引进和薪酬管理规范，探索实
行球队和球员薪金总额管理，有效防止球员身价虚高、无序竞争等问题。”

尽管中超联赛的上座率已闯入世界前十，并稳居亚洲第一，但改革方案的中
期和远期目标仍提出职业联赛组织和竞赛水平要达到亚洲一流、进而进入世界先

进行列。显然，中国职业联赛的问题还有不少。
今年中超、中甲联赛开始前，不少球队遭遇“起死回生”或“功亏一篑”：

重庆力帆寻求转让不成功，险些丧失中超资格；陕西五洲接手广东日之
泉，却因欠薪无缘中甲联赛，令陕西球迷伤透了心；沈阳中泽转让

失败，不得不宣布解散……
对比改革方案的措施：“避免俱乐部随投资者变更而在

城市间频繁迁转、缺乏稳定依托的现象。”“实行政府、
企业、个人多元投资，形成合理的投资来源结构。”

条条针对的都是联赛和俱乐部的“痛点”。

““70007000个梅西个梅西””从哪儿来从哪儿来

联赛改革抓住联赛改革抓住““痛点痛点””

足球支点撬动产业发展足球支点撬动产业发展

周二和朋友去踢球，
笑称我们已经是在“贯彻

国家战略”。
确实，正如成都足协主

席辜建明所言，在他工作的40
年中，还从未见过中国足球有

如此大的改革力度。从校园足
球，到体育产业；从场地修建，到

人才培养；从男足到女足，从亚洲
到世界，这份《中国足球改革发展

方案》，真的称得上是“史上最强”。
不禁让人想起几十年前的日本。

印象中一贯刻板而谨小慎微的日本
人，当时蹒跚起步的日本足球给自己

定下的目标是：向巴西看齐，20 年内亚
洲一流，100年夺得世界杯。

看上去稚嫩而有些夸张的梦想，却在
一步步地实现。至少现在，日本已经稳居
亚洲前列，也偶尔可以跟世界强队掰一掰
手腕了。

正如电影台词所言：如果没有梦想，人
和咸鱼有什么区别？

为什么要把足球提升到如此高度，甚至
在中国最顶级的改革会议——中央全面深化
改革小组会议上专门讨论足球？

答案很简单：在这个全国人民瞩目的“世
界第一运动”上，中国走过弯路，尝试摸索，反复
跌倒。在“全国人民都可以骂两句中国足球”的
环境下，足球就可以成为一个改革的切口，一个
试点，一个可以“牵一发动全身”带动中国体育改
革的标本。

所有的体育项目都是良性循环的，像是鸡生
蛋蛋生鸡一般的环环相扣。成绩好，国人评价高，
运动员出路好，就有家长愿意把孩子送去学，之后
就有源源不断的后备人才储备；如果中间某一个
环节出了问题，整个链条就可能断掉。

上世纪 90 年代后期笔者开始踢球的时候，正是动画《足球小
将》热播之时。随后中国首次打入世界杯决赛圈，2001和2002年的
夏天，凡有中国队比赛，真称得上万人空巷。但最近 10年，一个明
显的感觉是：足球场上踢球的少年越来越少了，更不用说孩子了。

是啊，国家队成绩差，城市里很难找到一块踢球的场地，学习
压力大，即使是专业球员的出路也很难称得上好，从理性的角度
出发，家长不愿意让孩子学踢球，是很可以理解的。

我记得一个数据，说女足专业队选拔时，全国只有几百几千
人的序列；偌大一个中国，注册的男足球员也只有万人——形成
鲜明对比的是，在德国，从专业联赛到街道社区，共有七八个等
级，全国注册的球员，就有上百万人。所以德国队在巴西捧起大
力神杯的时候，有评论说，这是世界上最健康联赛的胜利，是德
国一以贯之的足球体制革新的胜利。

饭要一口一口地吃，路要一步一步地走。和很多事情一
样，足球也要从娃娃抓起。

十几天前，笔者在印尼东部的一个小岛上。夕阳西下，一
群皮肤黝黑的孩子裸着脊背，赤着脚在沙滩上踢球，就像在
巴西的里约热内卢、在西班牙的巴塞罗那、在亚平宁半岛的
地中海岸边一样。随意摆放的球门，参差不齐的年龄，这群
孩子肆意地享受着足球带给他们的最原始的快乐。

如果有一天，中国的孩子也可以在放学后不必奔向
补习班，而是撂下书包在楼下的院子里跟小伙伴一起
踢球；也不必偷偷摸摸提心吊胆地捧着足球，担心被老
师批评“不务正业”，而可以在学校里踢比赛，享受女
孩崇拜的眼光；如果足球也可以成为他们的一条出
路，走在这条路上也可以把文化课学得很好，即使
不搞足球也可以顺畅就业，搞
足球则可以成为被人认可、
崇敬和尊重的职业人……

我想，如果那样，中
国足球就算是真正有希
望了。
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CBA冠军点 北京能否拿下？
本报记者 汪灵犀

CBA冠军点 北京能否拿下？
本报记者 汪灵犀

大连马拉松增添新看点

北京男篮3月19日主场以105∶93击败辽宁队，拿下有“天王山之战”意义的第五场，

在七战四胜制的CBA总决赛中，以总比分3∶2领先。只差一场胜利，就能坐拥两连冠。而这

关键性的一役，将在明日（3月22日）上演。明天，是北京队一举卫冕？还是辽宁队把比赛

拖进最后一场？

马布里

韩德君

国际象棋甲级联赛4月开赛
本报电（类晓冉）“映美杯”2015年中国国际象棋甲级联赛

4月将在深圳开启首站比赛，从而拉开新赛季的序幕。
今年，中国国际象棋甲级联赛走向第11年。据中国国际象棋

协会秘书长叶江川介绍，今年的赛程安排与上赛季相同，采用 6
战赛会制，并于12月落幕。较往年相比，今年联赛做了不少创新，
添加了很多活动，每站比赛既有专业选手的比赛，同时也在当地
进行象棋推广，如走进校园，向中小学生宣传和普及国际象棋等。
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